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1 月 2 日至 8 日，全市共受理有效事
件 10816 件，其中电话受理 9355 件，微
信受理 1410 件，手机 APP 受理 8 件，网
站受理 10 件，省平台受理 32 件，政务服
务网受理 1件。

上周群众反映的问题主要集中在以
下几类：城市管理 448 件，占比 9.4%；
交通管理 360 件，占比 7.5%；市场管理
230件，占比 4.8%。

现场办理群众较满意的工单有：示
范区中州路与八一路交叉口桐花街纸厂
家属院垃圾堆积，已由中州街道办事处
及时清理；睢阳区文化路与平原路交叉
口五福苑小区门前路面需要回填问题，

已由正源水务公司维修完成；睢阳区中
州路与香君路交叉口北清华园南侧的路
面两处窨井盖缺失问题，已由市经济技
术开发区供水有限公司现场修复。

办理质量较高的单位有：市城市管

理局、市公安局、睢阳区人民政府、民
权县人民政府、夏邑县人民政府、梁园
区市场监督管理局、梁园区李庄乡政
府、梁园区平原街道办事处、睢阳区住
房保障中心、睢阳区临河店镇政府、睢
阳区新城街道办事处、示范区住房和城
市建设局、示范区贾寨镇政府、示范区
中州街道办事处。

（本报融媒体记者 司鹤欣 整理）
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2022 年 12 月 14 日，中国
二冶集团有限公司中原分公司
永城项目部职工胡德魁在河南
省人民医院捐献造血干细胞，
挽救一位 11 岁白血病患者的
生 命 ， 成 为 河 南 省 第 1180
例、商丘第 47 例非血缘关系
造血干细胞捐献者。

胡德魁 1997 年出生，是
一名退役军人。这名热血好男
儿，退役后就开始坚持无偿
献血，从 2019 年至今，已累
计 献 血 18 次 ， 共 计 6800ml。
2021 年 1 月，胡德魁在献血过
程中了解到造血干细胞捐献
相 关 知 识 ， 主 动 留 下 血 样 ，
加入中国造血干细胞捐献者资
料库。2022年 8月，胡德魁接
到市红十字会配型成功的消
息，特别激动。善举背后，离
不开家人和单位同事们的大力
支持， 2022 年 12 月，胡德魁
所在的中国二冶集团有限公司
中原分公司，批准他带薪休假
28 天，让 他 安 心 配 合 捐 献 ，
成功捐献后再好好休息一段
时间。

据了解， 2020 年至 2022
年，受疫情影响，我市造血干
细胞捐献工作面临前所未有的
挑战，在捐献者、志愿者和工
作人员等多方齐心协力下，捐
献工作非但没有慢下来，还实
现了逆势增长：2020 年捐献 7
例，2021年捐献 8例，2022年
捐献 6例，3年累计捐献 21例，造血干细胞捐献人数比前
三年 （2017 年至 2019 年） 增加了 15 例，增长 2.5 倍，成
为对“生命至上”的生动诠释。中国红十字会捐献造血干
细胞志愿服务总队副秘书长、河南省红十字捐献造血干细
胞志愿服务大队队长、河南省路桥建设集团工会副主席黄
伟在接受采访时说：“这 3 年太不容易了，造血干细胞捐
献虽然面临重重挑战，但是捐献者克服很多困难，奉献爱
心，尽最大努力挽救白血病患者的生命。这 3年，我们商
丘成功完成 21 例造血干细胞捐献，成功捐赠总数达 47
例，这和我们成立捐献造血干细胞志愿服务队，广泛深入
医院、企业、志愿服务团队做宣传密不可分。”

据市红十字会统计数据显示，2020 年至 2022 年，我
市 21 例无血缘关系造血干细胞捐献者中，男性达 16 例，
约占 76%，是绝对主力，女性捐献者有 5 例。这些捐献者
来自各行各业，其中，最多的仍然是医务工作者，有 13
例，约占 61%，其次是企业员工、公务员等。

疫情之下，更加凸显生命至上。 2020 年至 2022 年，
在造血干细胞捐献这个传递爱心的链条上，捐献者、志愿
者、医护人员、运送专差、中华骨髓库工作人员，以及造
血干细胞运送途中遇到的许许多多普通人……他们珍爱生
命，甘于付出，不畏困难，勇担责任，为帮助素不相识的
患者，每个人都在尽己所能传递温暖。
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在苏州打工的黄圣涛是虞城县站集镇人，他见义勇
为的故事发生在苏州昆山，当时他是昆山三一重机有限
公司的一名大巴车司机。

2014 年 2 月 7 日早晨，下着小雨，天色昏暗。黄圣
涛像往常一样，驾驶着公司的班车接同事上班。6时 30
分，黄圣涛将大巴车停靠在昆山市高新区北门路口。车
刚停稳，传来一阵急促而沉重的敲门声，拍打车门的人
穿着红色棉服，戴着口罩和帽子。光线有点昏暗，黄圣
涛打开车门，微微一笑，没想到对方却恶狠狠地来了一
句：“快开车。”正在黄圣涛有些愣神和诧异时，他瞥见
此人身上沾有血迹，手里还握着一把带血的刀，正向自
己刺过来。“不好！”黄圣涛本能地做出反应，他迅速向
左侧身，用一记高踹腿重击歹徒胸口，歹徒一阵踉跄跌
出车外。黄圣涛想关闭车门，没想到穷凶极恶的歹徒也
爆发出惊人的力量，在车门关闭前再次蹿上车，举刀向
黄圣涛刺来。黄圣涛巧妙地躲开刀锋，并顺势从歹徒手
中夺下利刃。身材魁梧、练过武术的黄圣涛很是机敏，
他抓住歹徒的右手，将他推下车并扑倒在地，同随后赶
来的两位市民和巡逻民警制服了歹徒。

这名歹徒当时在昆山高新区沁丰园小区对居民莫某
行凶抢劫遭遇反抗，用匕首将莫某捅伤后仓皇逃窜，发
现黄圣涛停在路边的大巴车后，便发生了文章开头的
那一幕。黄圣涛临危不惧在紧急关头徒手制服歹徒的故

事在苏州昆山和家乡商丘广
为传播。

昆山市委、市政府及苏州
市公安局、昆山市公安局对黄
圣涛见义勇为的行为予以高度
赞扬；苏州市见义勇为基金
会、昆山市见义勇为基金会对
黄圣涛进行了表彰和奖励。商
丘市授予黄圣涛“商丘好人”

“商丘市见义勇为好青年”荣
誉称号。（文字整理/本报融媒
体记者 李 岩）

大巴车司机黄圣涛：

临危不惧 徒手制服持刀歹徒

春节临近，一家人选择到饭店吃年夜饭成了不少市民
的选择。最近几天，记者通过走访我市部分饭店了解到，
今年各家酒店的年夜饭菜单更加细分，既有适合人口多的
全家福套餐，也有适合小家庭的精致套餐。同时，除堂食
之外，预制菜、外带年夜饭等新模式也层出不穷。

“最近几天又陆续接到 10 多个订餐电话，基本都是以
包间预订为主。”1月 11日，满汉楼餐饮桂林路店负责人陈
书超告诉记者，好多家庭近几年都没在饭店吃年夜饭，所
以今年的年夜饭预定比较火爆，他们店里的房间已经基本
订满。据了解，我市各大饭店的年夜饭预订从 12月底就陆
续开启，今年的年夜饭市场十分火爆，许多饭店已经提前
订购了食材，确保春节期间市民的就餐需求。

记者走访多家餐饮企业发现，从今年推出的年夜饭套
餐来看，设计更加细化与丰富，少到 3—4人的家庭餐，多
到 10人以上的家族餐，人均费用在 100元至 200元不等。

陈书超说，如果消费者不想要套餐，也可以提前跟饭

店沟通一下自己的菜品搭配，沟通好以后消费者在除夕当
晚前来就餐即可。

“我们就住在这附近，平时也经常来这吃饭，觉得味道
不错就把年夜饭定在了这里。”通过电话在满汉楼订餐的李
女士告诉记者，“省下忙前忙后的时间，多陪陪父母和孩
子，我觉着挺好。”

记者走访发现，我市各大饭店的年夜饭订单大多来自
“回头客”，很多在前期的就餐过程中对饭店的产品、环
境、服务等有了一定的了解，进而在符合自己喜好的前提
下选定了饭店。

除堂食外，各大饭店还推出了各种形式的“打包年夜
饭”服务。天湖饭店负责人鲁明介绍，为满足消费者的多
种需求，该饭店推出了线上专款的“佳节团圆宴套餐”，消
费者可根据实际需求选择。此外，我市多家饭店表示，如
不想堂食，也可以提前打电话预约整桌打包外卖，届时可
上门取餐也可以通过外卖形式配送。

年夜饭预定持续升温
本报融媒体记者 张 坤

一座城市的复苏，一定少不了味蕾的回归。在越来越
浓的年味中，那份熟悉的、热闹的烟火气又回来了。

最近一段时间，不少市民纷纷走出家门购物、聚餐，
城市的烟火气再度燃起，久违的“喧嚣”正逐渐回归。“这
几天路上的车辆明显增多，昨天晚上 6 点多，我和朋友外
出吃饭，归德路堵车走不动，换到神火大道，也是长龙车
队的场景。”市民孙长春说。

1 月 10 日，在南京路一家口碑不错的连锁饭店，该店
当日的包间全部订完，大厅的上座率也达到一半以上。正
在忙着收拾餐具的服务员说：“过了元旦，我们这里的客人
就多起来，不提前预订，晚上就餐根本没有包间。”和朋友
相约在这里餐饮的市民王乾坤说：“久违的饭局今天终于圆
满，熟悉的朋友、熟悉的味道，开怀畅饮，酣畅淋漓！”

“老板，10个羊肉串、10个板筋、6个鸡翅、4个鱿鱼……”
1 月 10 日傍晚，归德路一家烧烤店渐渐热闹起来，
年轻的老板王一博熟练地将食材放在烤架上来回翻
烤，一会儿工夫，小店里就有了诱人的香味。“生

意不错啊！”来吃饭的熟客一边选食材一边跟老板闲聊。
王一博说：“是啊！这才刚上人，晚上八九点人比这多，
我正盘算着要不要再请个帮工，你嫂子我俩有点忙不过
来。”

人间烟火气，最抚凡人心。在饭店聚集的文化路、香
君路、长江路、归德路，近几日车流、人流急剧增加，霓
虹闪烁的场景让人感受到城市的热闹与繁华。夜幕低垂，
街边餐馆的灯光璀璨，透过明亮的玻璃可以看见，不少食
客围坐在一起用餐。在归德路的一家餐馆，一楼大堂几乎
坐满了客人，前来用餐的顾客中既有年轻人，也有不少结
伴而来的中老年食客。服务员在餐桌间来回奔走，登记菜
品、端盘上菜。工作人员告诉记者，平时晚上一楼餐厅和
二楼包厢都是满的，目前整体上座率大概六七成。

新年的聚餐和谁吃、吃什么、在哪吃，当大家思考这
个问题的时候，平凡生活的魅力再次展现。在烟火气中，
一座城市的活力正在复原，升腾的“烟火气”与洋溢的

“忙碌劲”，寄寓新的愿景：春天来啦，一切都会越来越好！

春节将至 年味渐浓
本报融媒体记者 李 岩

1 月 10 日，记者走访我市新华书店、鼎育书店、席
殊书屋发现，带着孩子买书、看书、参加书店活动的市
民逐渐增多。许多书店以兔年为主题，专台专架陈列兔
年生肖饰物、窗花、灯笼、“福”字等年味十足的产
品，春节氛围满满。

在凯旋路新华书店入口处，首先映入眼帘的便是党
的二十大主题出版物展台，不少读者正在阅读、咨询、
选购。店内读者三五成群，或坐或站，大家都沉浸在书

本里。陪孩子逛书店的市民高晓亚说：“一进书店，就
被店内的新年氛围所感染，参与促销活动的图书很丰
富。”据了解，该书店已经提前对卖场进行了节日主题
布置，同时开启了图书折扣、赠送礼品等促销活动，希
望为市民献上丰盛的新年文化大餐。

为了丰富市民的精神世界，席殊书屋为读者准备了
充足的社科人文类经典书籍。前段时间，世界杯决赛时
解说员引用阿根廷作家博尔赫斯的诗句：任何命运，无

论如何漫长复杂，实际上只反映于一个瞬间。在席殊书
屋精品推荐区，记者看到 《日记里的博尔赫斯》 等书，
店主王庆亚非常用心地给读者介绍此书。

为纪念商丘席殊书屋开业 24 周年，王庆亚还专门
订制了一批精美铜质书签，赠送一次购书满 500 元的会
员朋友。王庆亚给记者展示了这枚精心设计的书签，上
边印着“腹有诗书气自华”的字样，他说：“过年了，
这也是我对爱书人的一点心意，他们都非常喜欢，爱不
释手。”

夜幕降临，长江路新华书店里的人气依然不减，前
来购书、看书的人络绎不绝。沙沙的翻书声，悄然诉说
新春的气息。书店不同于别处的热闹，这里更多的是思
想上的碰撞，生活中被时间冲淡的种种美好，通过手中
的书本，借着纸质的文字与图片，似乎打开了一个更为
广阔的世界。

逛书店 享受新年文化大餐
本报融媒体记者 李 岩

春节临近，到处是喜气洋洋的节日氛围。城区主要道路车水马龙，步行街食光海美食
市集人气高涨，饭店门口有了等候的食客，商场的霓虹灯点亮了夜色……人们忙着置办年
货，大街小巷充满欢声笑语，浓郁的年味开始弥漫。

在烟火气里

本报讯 （记者 司鹤欣）“宜兴路与九州路交叉口宜
鑫苑小区，最近一两个月 1 号楼电梯频繁发生故障不能
使用，住在楼里的老人、孩子出入小区非常不方便，希望
有关部门督促物业公司尽快解决这一问题。”近日，睢
阳区宜鑫苑小区居民向市 12345政务服务便民热线反映。

1 月 9 日，记者与市 12345 政务服务便民热线工作
人员来到宜鑫苑小区看到， 1 号楼电梯确实处于停运
状 态。“最近这部电梯时好时坏，我们住在高楼层，
上下楼非常不方便，快过年了希望电梯能彻底修好。”
该楼一位住户对记者说。据了解，该小区建成于 2007年
左右，1 号楼共 12 层，一梯三户，住户仅靠这一部电梯

上下楼。
睢阳区住房保障中心工作人员和宜鑫苑小区物业公

司相关负责人来到现场共同处理此问题。“这个小区建
成时间较早，电梯使用比较频繁，最近老是出现故障，
每次出问题我们物业都及时联系电梯维保人员来修理，
在此之前也已经修过一次了。”宜鑫苑小区物业公司负
责人李晗解释道，“再加上这个电梯在商丘没有售后服
务，寻找配件比较困难，这才耽误了业主使用电梯。”
李晗表示，将尽快联系维修人员排查故障，找到问题后
及时维修，尽量在 3天内把电梯修好。

1 月 11 日下午，记者在发稿前再次联系了宜鑫苑小

区物业方。据了解，从 1月 10日开始，维修人员已经到
位对电梯进行维修并查出故障部位，物业公司也找到外
地厂家网购了需更换的零件，预计很快可以修复。

小区电梯频出故障停运
物业公司：尽快找到故障原因进行维修

守望新年守望新年

1 月 10 日，步行街食
光海美食市集人头攒动，
热闹非凡。
本报融媒体记者 邢栋 摄

饭店工作人员在
打包传统扣碗年夜饭。
本报融媒体记者 邢栋 摄


